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●参赛者均有机会得到旅游、讲解、礼仪、
化妆、造型等专业培训指导；

●均可随活动安排，游览中原知名景区；
●均可获得兼职导游机会；
●均有机会获得专业造型设计，包括发

型、服装等全套形象设计；
●均可争取郑州日报的版面宣传机会，竞

争公平、机会均等；
●在景区活动表现突出者，将有机会成为

景区签约形象代言人；
●本次活动中参与者资料由郑州日报保

留，另举办大型活动将优先考虑；
●均有机会获得旅游志愿者称号和奖品，

并有机会获得最终大奖。

俗话说，民以食为天，美食的诱惑更是让人无法抵挡。无论是休闲逛街，还是出

游交友，每到一处，印象最深的非当地的美食莫属。上期，记者带您从东到西品遍郑

州美食。本期，记者带您感受——
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合作招商进行中：“百名旅游志愿者选拔”活

动诚征合作旅游企业、专业策划培训机构、服装提供

商、美容、美发、休闲会馆、车队赞助商、摄影美术合作

者、化妆品赞助商等有意合作单位。
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郑州美食街郑州美食街 之三之三

围炉而坐，就锅涮煮的火锅成
了人们冬季聚餐的首选。宽敞的
环境，热闹的场面，拉一帮亲朋好
友围着吱吱作响的火锅，无所顾忌
地开吃开聊。这情景惬意而和谐，
再加上好吃不贵、随意安然。吃火
锅已经成为郑州人的一种饮食习
惯。

羊肉涮锅、肥牛涮锅、海鲜涮
锅、丸子涮锅、铁锅炖、啤酒鸭、竹笋
鹅、煳辣鱼……火锅店如雨后春笋
遍布郑州大街小巷。如今，在郑州
街头随便问一个郑州人，他都会如
数家珍般给你介绍几家有特色的火
锅店：林记、老庆、西兰轩、小天鹅、
京福华、全家福、鸿茂斋、草原兴发、
顺天肥牛……

“从这个月初，吃火锅的人数就
开始多了起来，晚上来的客人几乎
是平时的两倍，到了晚上 7 点基本
就已经客满了。”淮河路上的一火锅
店老板笑着说。记者在走访兴华街
的一家骨头煲店时，也看到了许多
顾客排队等待的场面。

为迎合郑州人的饮食特点，今
冬各火锅商家纷纷推出自己的特
色。来自内蒙古大草原的“草原兴
发”，在品种上打起主意，在火锅的
外延上做起了文章。在坚持自己涮
锅风味的同时，引入了韩国特色的
烧烤，把烧烤与自己的涮锅结合起
来，相得益彰，吸引了不少食客的捧
场。凯旋门澳门豆捞则继续打出

“健康牌”，火锅卫生健康再加上幽

雅的环境，让人忘记这里是火锅
店。深海海鲜和肥牛是这里的特
色，让人在大饱口福的同时也能享
受健康，无数挑剔的食客来到这里
也是心悦诚服。

郑州火锅的元老级人物“百年
老妈”的老板李华则表示：“只有个
性的，才是经典的，要做，就做出精
品来。这是我们一直到现在仍在坚
持的原则，也是我们成功的重要因
素。”

火锅是大众食品，从价格到饮
食习惯上都能为郑州市绝大多数老
百姓接受，假日工余，或携妻带女，
或三五亲朋，都喜欢到火锅店里涮
它一把，为冬日的郑州增添了一道
亮丽的风景线。

踏进位于二七区的一间农
家小院，是冬日的正午，寒冷的
空气逼得大家拉紧了厚厚的棉
衣。说话间，院中迎出乐呵呵的
农家老板王根喜，忙碌着的村民
憨厚地冲大伙儿笑笑，像是和老
熟人打招呼一般亲切。侧身，凉
亭中那棵纠缠交错的紫藤树引
起了大家的好奇，抚触沟边这株
已有 300岁高龄的紫藤树，一股
超然世外之情荡然心间。感慨
着这些年才刚刚在河南旅游业
中起步的农家乐产品如此迅猛
的发展，三十年来二七区旅游经
历了怎样的变迁？

规 划
上世纪 90 年代末，开始不

断有市民开着车到侯寨村摘樱
桃，到处走一走，有的还走进农
家让村民用红薯面条、山野菜等
做些饭来吃。当一批又一批城
里人来到偏僻的侯寨村时，带来
的不仅是村外的世界，更带来了
脱贫致富的信息。二七区人意
识到漫山遍野的樱桃树也能成
为发财致富的“宝贝”。

随着国家对乡村旅游的高
度重视与倡导，刚刚踏上起步阶
段的二七区文化旅游局为确保
旅游业健康、有序发展不遗余
力。2007年，区财政拿出专项资
金 50 万元，由区文化旅游局牵
头编制了《二七区旅游发展总体

规划》、《樱桃沟旅游景区修建性
详细规划》和《烤鱼沟旅游景区
修建性详细规划》并通过评审，
为下一步推动全区旅游业更好
更快地发展提供了宏观指导。
与此同时，郑州市二七区政府牵
头邀请了省内著名的旅游规划
专家，专业的规划单位，成立规
划小组，经过反复研讨、细致修
改，规划终于通过论证。2007年
7 月，区委、区政府科学决策，把
新农村建设和发展农家乐休闲
旅游业紧密结合起来，目前，《二
七区旅游发展总体规划》已经通
过专家评审，为地方政府发展旅
游业提供了科学指导。

变 化
截至目前，二七区旅游基本

上形成了4大发展格局，分别是:
以农家乐为代表的农业旅游，以
马寨工业园为代表的工业旅游，
以百年德华商业步行街为代表
的商业旅游和以二七塔为代表
的红色旅游。虽然二七区的旅
游业已形成 4 大发展格局，“但
当前，主要以发展农家乐休闲游
为重点。”二七区文化旅游局副
局长靳东霞告诉我们。

现如今，二七区变了，在区
领导的大力支持下，景区修建了
宽阔的道路、醒目的标识牌，农
家小院鳞次栉比，万亩果园芳香
四溢，春天，看农家庭院中花开

万朵；夏天，赏樱桃果园里漫山
红遍；秋天，游凤凰湖水畔夕阳
西照；冬天，观层峦叠嶂间银装
素裹……每逢节日期间，景区还
为游客专门开辟了停车场。接
着，路灯、果皮箱、移动公厕等基
础设施也逐步地开始安装搭建，
景区再也不是以前的那个夜晚
伸手不见五指，刮起风来飞沙走
石的小村庄了。全区初步形成
了以樱桃沟为代表的庭院型农
家乐和以龙园水乡、梨梁寨、水
岸榴园等为模式的园区型农家
乐。全区农家乐经营户达 70多
户，其中，星级农家乐 11 户；农
家乐主要分布在侯寨乡的樱桃
沟、烤鱼沟和马寨镇的申河沟、
张河沟及嵩山路街道办事处的
刘寨村；农家乐从业人员近2000
人，年收入2000多万元。

2008 年 1~10 月份，全区旅
游业呈现出平稳较快的发展势
头，共接待游客约 94万人次，实
现旅游收入约 2839 万元。昔日
的穷山村已变为农家宾馆林立
的社会主义新农村，昔日的村民
现都当起了老板，吃起了“旅游
饭”，唱起了“旅游歌”。

在二七区政府的主导下，樱
桃沟景区（景点）旅游基础设施
进一步完善。不仅成功创下了
每年樱桃节、葡萄节、秋季休闲
游这“两节一游”的旅游新思路，
也大胆提出了要在 2009 年申报
3A级景区的目标。

1978年，在河南省全省只有６家接待外宾的宾馆、共 600张床位的情况下，一

代旅游从业者坚定着自己的信念和梦想，将旅游这一阳光产业的希望带到中原绿

城。三十年后的 2008年，随着本月上万考生奔赴全国导游人员资格考试考场的

步伐，河南旅游在这三十年中，经过了怎样的艰难岁月和改革创新？本期开始，记

者将走访郑州各区县旅游局为您解读河南旅游三十年变迁。

改革开放30年 郑州旅游新发展之一

二七旅游二七旅游规划之中求发展规划之中求发展
本报记者 王 婷

天凉火锅旺

今年九月，张裕与宁夏银川开发区
政府签署一项协议，宣布投入资金 2 亿
元在该地建设原酒生产基地，包括 3 万
亩优质葡萄园及 2 万吨集发酵中心、产
品灌装于一体的葡萄酒加工厂，预计明
年投产。

这是国内大企业首次在宁夏建立原
酒生产基地。双方的合作既让张裕在葡
萄酒原料资源争夺中占得先机，同时把
将宁夏打造成西部“葡萄酒都”的战略目
标向前推进了关键一步。

从宁夏数据上看，2007年该区酿酒
葡萄种植面积达 13 万亩，产量为 3.5 万
吨，较上年的增幅超过50%。专家指出，

无论从种植面积还是葡萄质量来看，宁
夏都已成为中国又一个酿酒葡萄优质产
区。

气候与地理条件是影响葡萄种植质
量的关键因素之一。张裕公司总工程
师、中国园艺学会葡萄与葡萄酒分会副
主任李记明博士指出：“宁夏尤其是贺兰
山东麓地区，位于北纬 37°43′～39°
23′，海拔 1100 米，热量丰富，积温高，
日照时间长，降水量少，同时昼夜温差
大，便于糖分积累，香气和酚类物质发育
完全，是培育优质酿酒葡萄的理想之
地。”正是因为该地区得天独厚的自然条
件，张裕将原酒生产基地选址于此。

同时，宁夏产区还有一个很独特的
优势：无污染、无病虫害（气候干燥原
因），是国内外专家公认的生态型优质产
区，将成为中国最具潜力生产绿色产品

和有机葡萄酒（不用化学肥料和农药）的
产地。

宁夏有关官员表示，随着将贺兰山
东麓打造成“葡萄酒都”的战略规划的实
施，葡萄与葡萄酒产业已成为宁夏重点
发展的六大区域特色产业之一。“张裕 2
万吨原酒基地建成后，使‘葡萄酒都’产
业链更趋完整，是战略规划中的重点项
目，因此区政府高度重视此次合作。”

张裕此举可谓深谋远虑。根据国际
葡萄酒及烈酒研究机构（IWSR）预测：
从2006年到2011年，中国葡萄酒消费量
年均增长速度达到 13%，预计到 2011 年
的消费量将达到11亿瓶，占亚洲市场的
40%，比2006年翻一倍。

故而，市场的快速发展必将引起葡
萄酒企业对优质原料资源的激烈争夺，
品牌与原料犹如葡萄酒产业“微笑曲线”

的两端，而优质原料资源是有限的，甚至
是稀缺的，从某种意义上说，它是企业在
市场竞争中笑到最后的“杀手锏”。

为此，2005年9月，张裕就派人员到
宁夏实地考察，后于 2006 年 3 月签订意
向性协议，在贺兰山东麓建设 3 万亩酿
酒优质葡萄种植基地。目前，张裕自营
型基地已建成，并成为当地葡萄基地的
样板；合同型基地也将于 2009 年完成。
今年，张裕又决定在此基础上建设 2 万
吨集发酵中心、产品灌装于一体的原酒
加工厂。

张裕公司总经理周洪江表示，为保
证宁夏基地葡萄原酒的质量，张裕已成
立了专门的葡萄酿酒公司和葡萄种植公
司，对葡萄种植、加工厂的各种生产工艺
设计、酒窖的建设以及木桶的引进等各
方面进行指导和把关。 王见宾

宁夏：张裕2009掘金地

康百万庄园
打造豫商文化旅游品牌

本报讯（通讯员 吉 红）今年以来，巩义康百万庄
园在完善硬件设施的同时，狠抓服务质量，不断提高
人员综合素质，着力打造独特的豫商文化旅游品牌。

据了解，该景区将每周二定为集中学习日，要求
员工轮流上台争做演讲人，把最新的学习成果与大家
分享。根据员工的工作表现，该景区还积极开展“每
月一星、每季度一星”评选活动，激发员工的积极性。
同时，他们还严格执行景区“五不准”、“五做到”和统
一着装、挂牌上岗制度，在讲解员中开展“创佳评差”
活动，形成“比学习、比态度、比结果”的良好局面。

在拓展市场营销方面，该景区积极参加各种旅
游交易会及推介会，邀请各地旅行社负责人到景区
实地考察，利用报刊、网络、电视等媒体进行广泛宣
传，推出多种参与性活动吸引游客。

浮戏山雪花洞景区
淡季大练兵

本报讯（通讯员 马国静 康楠楠）近日，巩义浮
戏山雪花洞景区特邀郑州大学有关专家为员工分批
开展了为期两周的培训。培训内容为浮戏山历史文
化及接待礼仪服务。

通过专家的讲解，员工们对浮戏山的了解由原来
单一的“山、水、岩洞”文化，深入到包括伏羲、周易、道
教、佛教、古堡寨、民俗、抗战在内的七大文化。在听
讲过程中，景区员工积极记录笔记，分小组进行讨
论。通过礼仪礼节培训，员工们深刻感受到礼仪礼节
不但代表着个人的行为素质，更代表了景区形象。培
训结束后，经严格考核，员工们的平均分数超过 90
分。此次培训不仅使员工丰富了知识，提升了内涵，
更为该景区创建国家4A级景区打下了坚实基础。

泡温泉有好处，但也有一些事项要注意。
★肚子饿的时候，不可以马上泡温泉，因为空着

肚子泡温泉很容易出现头晕、想要吐及疲倦的情形；
★如果坐了很久的车或是走了很远的路，非常的

累了，不可以马上去泡温泉，不然会越泡越累；
★睡眠不足或是熬夜，如果突然泡温度很高的

温泉，可能会发生休克或是脑部缺血情形；
★心情很兴奋或是很生气，心跳变快的时候，也

不适合泡温泉；
★刚吃饱饭或是喝完酒，不可以马上去泡温泉，

不然会有消化不良及脑溢血的情形；
★营养不良或是生病刚好，身体很差时，千万不

可以去泡温泉；
★有心脏病、高血压及有动脉硬化的人，要泡温

泉之前，要先慢慢地用温泉擦身体，再泡温泉，不可
以一下子就去泡温泉，才不会影响血管的收缩；

★有癌症、白血病的人，不适合泡温泉，因为容
易刺激新陈代谢，使身体很快变衰弱；

★如果有急性感冒、急性疾病及传染病的人，最
好不要去泡温泉；

★女生生理期来时或前后，怀孕的初期和末期，
不能泡温泉；

★泡温泉的时间，要用温泉的温度来看，太热时
不可以泡太久；

★如果在泡温泉的时候，感觉身体不舒服时，就
应该离开。 王 婷

你适不适合泡温泉

兰金鹤
最向往的地方：西双版纳

美丽的西双版纳，那是一个人间的天堂，到处都是鸟语花香，只有欢乐,没有悲伤。旅游宣言：想到就要做到。

李东洁

最向往的地方：昆明

很想去昆明，一个有

美丽的天空和云朵的地

方。大片大片的花草、善

良的人们，在这个空气都

透得发亮的春城里，享受

青山绿水花常开的感动。

旅游宣言：心 有 多

大，舞台就有多大。

11月16日，河南省酒业协（商）会联席会议在我
市召开，来自省内 18个省辖市的商务局代表、地方
协（商）会负责人参加了这次会议，会议通过了河南
省酒业协（商）会战略联盟合作事项，以及在18个地
市商业局酒管办、酒业协（商）会的带动下，设立地
市酒类监督站。 王见宾 摄

2008，位于中国最大经济都市的上
海柴油机股份有限公司——这家中国
历史最为悠久的发动机企业在发展中
不断发生着令人关注的变化：正式融入
上汽、国 III 产品推出、沉寂多年后开始
新一波的市场推广动作——上柴，这个
曾经的王者正面向未来，加速布局。

2008年初，上柴动力融入上汽集团，
不仅依托自身完备的柴油机产品体系，
成为上海汽车构建商用车核心零部件体

系的重要成员，而且集团所拥有的重庆
红岩重型卡车、南汽跃进轻型卡车以及
上海申沃客车、上海汇众轻型客车等众
多企业的强大需求，为上柴在车用柴油
机市场重新崛起打下了坚实的基础，也
使得上柴总经理熊伟铭有底气放言：“我
们的目标是冲进柴油机行业的前三甲，
在总量逐年提升的同时，车用柴油机业
务将达到公司整个业务的 50%。”要想达
成上述目标，需要上柴这个 60 岁的企业

自身进行浴火重生的自我救赎。在总经
理熊伟铭的主导下，上柴一边借上汽百
日整合活动，从战略规划、技术研发、成
本管控、市场营销、产品质量、流程再造、
企业文化七个专题展开新政。一边借鉴
上汽先进管理模式，广泛开展对标学
习。GVDP流程导入、“人人成为经营者”
活动推进、风险内控体系建立等项目推
进势头较好，促进了上柴管理提升和经
营思路的改变。 高 鹏

立足发展 提速布局 上柴动力开始新一波市场推广


